





Bojonegoro, banyak sekali bermunculan station radio – radio yang baru karena kesadaran akan informasi sudah meningkat di kalangan masyarakat pedesaan, hal ini ditandai dengan semakin bervariasi konten-konten yang dipublikasikan oleh setiap stasiun radio baik yang baru ataupun yang telah lama, faktor yang mempengaruhi lainnya adalah seorang di balik layar atau penyiar radio, dengan memberikan sebuah nuansa baru maka pendengar akan melirik radio tersebut dengan tetap *stay tune* untuk mendengarkan dan menjadi pendengar setia. Peneliti melihat dan mengamati dari beberapa radio di Bojonegoro, radio Malowopati memberikan nuansa baru dengan menghadirkan seorang penyiar radio yang fenomenal dengan ciri khasnya saat mengudara (*on air*).

Kang Prabu adalah penyiar radio Malowopati yang sudah tidak asing lagi ditelenga pendengar radio di Bojonegoro, menurut peneliti fenomena ini dapat diangkat sebagai penelitian karena dengan komunikasi khasnya beliau dapat menarik hati para pendengar radio di Bojonegoro maka peneliti akan membahas bagaimana seorang penyiar yang masyarakat Bojonegoro mengenal dengan sebutan “Kang Prabu” dapat menghipnotis khalayak dan memasyarakatkan penggunaan media radio Malowopati di Bojonegoro sebagai *media surveillance, interpretation, linkage, transmittion of value, entertainment*. Sementara itu, Effendy mengemukakan bahwa fungsi komunikasi yang melibatkan massa yakni fungsi informasi, edukasi dan persuasi. Tokoh Kang Prabu dirasa sangat fenomenal di kawasan Bojonegoro karena seorang tokoh yang dulunya tidak memiliki hal yang menonjol untuk menjadikan sebuah media radio lebih interaktif dengan komunikasinya yang terbilang berbeda dengan penyiar radio yang lain. Namun dengan









Komunikasi adalah proses penyampaian pesan yang berupa sinyal atau simbol – simbol yang diberikan dari komunikator kepada komunikan dengan atau menggunakan media sebagai perantara pesan. William I Gordon menyatakan “komunikasi secara ringkas dapat diidentifikasi sebagai transaksi dinamis yang melibatkan gagasan dan perasaan”. Wilbur Schramm menyatakan bahwa komunikasi akan berhasil apabila pesan yang disampaikan oleh komunikator cocok dengan kerangka acuan (*frame of reference*), yakni perpaduan pengalaman dan pengertian yang diperoleh komunikan. Kemudian Schramm juga menambahkan, bahwa komunikasi akan berjalan lancar apabila bidang pengalaman komunikator sama dengan dengan bidang pengalaman komunikan.

Sedangkan secara harfiah pengertian citra menurut kamus besar Bahasa Indonesia adalah gambar, rupa, gambaran-gambaran yang dimiliki oleh orang banyak mengenai pribadi, perusahaan, organisasi atau produk, kesan mental atau banyangan visual, yang ditimbulkan oleh kata, frase atau kalimat dan merupakan unsur dasar yang khas dalam karya prosa atau puisi. Frank Jefkins memberikan pengertian citra secara umum sebagai kesan seseorang atau individu tentang sesuatu yang muncul tentang sebagai hasil dari pengetahuan dan pengalamannya. Jefkins menyebutkan bahwa citra adalah kesan yang diperoleh berdasarkan pengetahuan dan pengertian seseorang tentang fakta-fakta atau kenyataan. Menurut Rachmat bahwa citra adalah penggambaran tentang realitas dan tidak harus sesuai dengan realitas,













radio dalam pencitraanya sehingga dapat menarik hati para pendengar.

Penelitian ini ditetapkan pada awal penelitian karena fokus penelitian berfungsi untuk “memberi batas” hal-hal yang akan diteliti. Fokus penelitian berguna dalam memberikan arah selama proses penelitian, utamanya pada saat pengumpulan data, yaitu untuk membedakan antara data mana yang relevan dengan tujuan penelitian. Fokus penelitian ini selalu disempurnakan selama proses penelitian dan bahkan memungkinkan untuk diubah pada saat berada di lapangan.

#### **b. Menentukan Setting dan Subyek Penelitian**

Setting dalam penelitian ini mengambil tempat di radio Malowopati Bojonegoro dan mengambil subyek penelitian Kang Prabu sebagai penyiar radio Malowopati Bojonegoro dan pendengar radio dalam hal ini adalah Pak sutipan, Pak Ghufron, Mas Iwan, Bu Nursyam, Bu Yuliatin dan Mbak Tri.

Bojonegoro merupakan bagian dari wilayah Propinsi Jawa Timur dengan jarak  $\pm$  110 Km dari ibukota Propinsi Jawa Timur. Topografi Kabupaten Bojonegoro menunjukkan bahwa di sepanjang daerah aliran sungai Bengawan Solo merupakan daerah dataran rendah, sedangkan di bagian Selatan merupakan dataran tinggi disepanjang kawasan Gunung Pandan, Kramat dan Gajah. Dari wilayah seluas diatas, sebanyak 40,15 persen merupakan hutan negara, sedangkan yang digunakan untuk sawah tercatat

sekitar 32,58 persen<sup>10</sup>. Dilihat dari letak geografisnya Bojonegoro termasuk wilayah yang banyak didominasi wilayah pedesaan. Hal ini nantinya akan menyangkut para pendengar radio karena kurang lengkap rasanya jika dalam penelitian penyiar radio yang merupakan media massa tidak melibatkan para pendengar. Subyek penelitian ini menjadi informan yang akan memberikan berbagai informasi yang diperlukan selama proses penelitian. Informan penelitian ini meliputi beberapa macam, seperti: (1). Informan Kunci (*Key Informan*), yaitu mereka yang mengetahui dan memiliki berbagai informasi pokok yang diperlukan dalam penelitian, (2). Informan Utama, yaitu mereka yang terlibat langsung dalam interaksi social yang diteliti, (3). Informan Tambahan, yaitu mereka yang dapat memberikan informasi walaupun tidak langsung terlibat dalam interaksi social yang diteliti.

*Setting* dan subyek penelitian merupakan suatu kesatuan yang telah ditentukan sejak awal penelitian. *Setting* penelitian ini menunjukkan komunitas yang akan diteliti dan sekaligus kondisi fisik dan sosial mereka.

---

<sup>10</sup> <http://www.wikipedia.co.id/Bojonegoro> (diakses di akses hari sabtu tanggal 29 Agustus 2015 jam 14.00 WIB)

### c. Pengumpulan Data, Pengolahan Data, dan Analisis Data

Penelitian kualitatif merupakan proses penelitian yang berkesinambungan sehingga tahap pengumpulan data, pengolahan data, dan analisis data dilakukan secara bersamaan selama proses penelitian. Dalam penelitian kualitatif pengolahan data tidak harus dilakukan setelah data terkumpul, atau analisis data tidak mutlak dilakukan setelah pengolahan data selesai. Dalam hal ini sementara data dikumpulkan, peneliti dapat mengolah dan melakukan analisis data secara bersamaan. Sebaliknya pada saat menganalisis data, kemudian dikorelasikan dengan temuan yang ada di lapangan, dapat juga dikoreksi kembali jika data tersebut memerlukan perluasan penjelasan.

Pada penelitian kualitatif, prosedur penelitian tidak distandarisasi dan bersifat fleksibel. Jadi yang ada adalah petunjuk yang dapat dipakai, tetapi bukan aturan. Ada beberapa metode pengumpulan data yang dikenal dalam penelitian kualitatif, walaupun demikian bisa dikatakan bahwa metode yang paling pokok adalah pengamatan atau obserbasi dan wawancara mendalam atau *in-depth interview*. Marshall & Rosman mengatakan observasi (pengamatan) yang dimaksud disini adalah “deskripsi secara sistematis tentang kejadian dan tingkah laku dalam *setting social* yang dipilih untuk diteliti”.

Pengolahan data dalam penelitian kualitatif dilakukan dengan cara mengklasifikasi atau mengategorikan data berdasarkan







